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— инициативы —

Все чаще в поиске аргументов при 
принятии тех или иных законода-
тельных решений используются от-
сылки к успешному зарубежному 
опыту. Процесс переноса эффектив-
ных механизмов на российскую по-
чву начался очень давно, но только 
недавно появилось понимание то-
го, что слепое копирование без каче-
ственного сравнительно-правового 
анализа, глубокого понимания при-
роды правовых институтов и зару-
бежных правовых систем не приво-
дит к нужным результатам.

Некоторые исследовательские 
центры и институты, специализи-
рующиеся в области сравнительно-
го правоведения, готовят эксперт-
ные заключения на законопроекты 
до их внесения в Госдуму или во вре-
мя обсуждения в парламенте. Одна-
ко говорить о системном вовлече-
нии ученых и практикующих юри-
стов в законодательный процесс по-
ка не приходится.

Спрос на привлечение экспер-
тов со стороны государственных ор-
ганов есть, и эпизодически он реа-
лизуется, но системной работы, на-
лаженного канала взаимодействия 
между учеными и государством нет, 
уверена директор АНО «Центр меж-
дународных и сравнительно-право-
вых исследований» Екатерина Со-
роковая. «Для этого требуется созда-
ние живой, циркулирующей среды 
взаимодействия государства, нау-

ки и бизнеса. Укрепление системно-
го диалога между представителями 
науки, способными предложить ре-
шения, бизнесом, знающим россий-
ские и международные реалии, и го-
сударством, готовым реализовать 
эффективные подходы, является за-
логом качественной правотворче-
ской деятельности. Примером пло-
щадки, которая, с одной стороны, 
формировала бы такую среду, а с дру-
гой — взяла бы на себя задачу инфор-
мационного брокера, могли бы стать 
аналоги распространенных за рубе-
жом так называемых мозговых цен-
тров (think tanks) — негосударствен-
ных научно-исследовательских орга-
низаций, на постоянной основе со-
трудничающих с органами государ-
ственной власти и бизнесом»,— счи-
тает она. Именно такие площадки 
позволяют заинтересованным сто-
ронам получить высококачествен-
ную экспертную поддержку, сфор-
мулировать и передать свои запро-
сы и получить «обратную связь» в ви-
де необходимой информации и/или 
практических шагов.

Подобный подход разделяет и 
высшее руководство страны. Так, 
выступая на VII Петербургском ме-
ждународном юридическом форуме 
в мае, Дмитрий Медведев отметил: 
«Свой вклад в модернизацию гло-
бальной правовой инфраструкту-
ры вносят и сотни ученых, которые 
работают в академических центрах 
по всему миру, и саморегулируемые 
сообщества, которые объединяют 

предпринимателей. Такие во мно-
гом независимые от национальных 
государств, обособленные системы 
регулирования стали появляться в 
разных областях».

Простое заимствование инсти-
тутов иностранного права, пусть и 
успешно функционирующих на За-

паде, по словам Екатерины Сороко-
вой, не является гарантией успеха 
их внедрения в право российское. 
Иногда это приводит к тому, что по-
верх одних неработающих институ-
тов нагромождаются другие, еще ме-
нее эффективные, отмечает эксперт.

Однако существуют и успешные 
примеры перенесения иностран-
ных практик на российскую почву. 
Прежде всего речь идет о масштаб-
ной реформе гражданского законо-
дательства.

«Ярким примером удачного заим-
ствования иностранных институтов 

является также введение норматив-
ного регулирования персональной 
несостоятельности, которое было 
позитивно воспринято как профес-
сионально-юридическим сообщест-
вом, так и гражданами»,— отмечает 
Екатерина Сороковая.

Институт банкротства граждан, 
заработавший в России в октябре 
2015 года, во многом базируется на 
опыте США, а также ряда европей-
ских стран. В некоторых отраслях 
публичного права, в частности в 
антимонопольном праве, также 
наблюдается позитивное исполь-

зование институтов иностранно-
го права. Так, существенным обра-
зом повлияли на поведение субъ-
ектов экономических отношений 
введенные в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях антимо-
нопольные оборотные штрафы — 
вид санкций, широко и давно рас-
пространенный в Европейском со-
юзе и США.

Тенденция активного использо-
вания зарубежного опыта при разра-
ботке законов будет и дальше наби-
рать обороты, уверена го-
спожа Сороковая.

Хотя российские законодатели охотно исполь-
зуют успешный зарубежный опыт при реформи-
ровании гражданского, антимонопольного и 
банкротного законодательств, тем не менее 
проблема дефицита такой информации все 
еще актуальна. Необходимо быть в курсе миро-
вых тенденций, обмениваться опытом, совмес-
тно с другими странами искать решения слож-
ных вопросов, а не бездумно заимствовать ша-
блонные решения, считают эксперты.

Модернизация российской правовой 
инфраструктуры и развитие «мягкой силы»
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— экспертное мнение —

Об итогах VII Петербургского 
международного юридическо-
го форума (ПМЮФ) и актуальных 
проблемах гражданского права 
специальному корреспонденту 

”Ъ“ Анне Пушкарской рассказала 
председатель наблюдательного  
совета Фонда «Петербургский 
международный юридический 
форум», член правления—первый 
вице-президент АО «Газпром-
банк» ЕЛЕНА БОРИСЕНКО.

— Как вы оцениваете результаты 
форума?
— Мне кажется, это лучший форум 
из семи проведенных. Юридических 
звезд на форуме стало больше, серьез-
нее стало отношение к деловой части 
программы как участников, так и вы-
ступающих, организаторов дискус-
сий. В результате темы дискуссий бы-
ли глубоко проработаны модератора-
ми и докладчиками, все круглые сто-
лы тщательно подготовлены. Я про-
вела три круглых стола в качестве мо-
дератора и еще в одной из дискуссий 
была докладчиком. Многие мои кол-
леги делились впечатлениями — они 
сходны с моими.
— Новацией текущего года стал 
Международный форум по бан-
кротству. Почему вы решили про-
вести его именно сейчас?
— Форум по банкротству — уникаль-
ная площадка, объединившая юри-
стов, специалистов банковского со-
общества, представителей законода-
тельной и исполнительной власти, 
представителей международных ор-
ганизаций для обсуждения совершен-
ствования законодательства о несосто-
ятельности и его влиянии на инвести-
ционный климат государства, право-
вых путей регулирования финансово-

го кризиса и других актуальных про-
блем в сфере банкротства. Мне кажет-
ся, что, как когда-то с большим Юриди-
ческим форумом, мы вновь попали в 
потребность профессионального со-
общества. Тема реструктуризации и 
банкротства, моделей сбалансирован-
ного регулирования этой сферы — од-
на из самых востребованных и инте-
ресных, так как требует сочетания се-
рьезных компетенций в области мате-
риального и процессуального права, 
экономического чутья для обеспече-
ния максимально выгодного результа-
та как должника, так и кредитора. При 
этом должник и кредитор гораздо ча-
ще, чем это может показаться, имеют 
общий интерес восстановления биз-
неса. Конечно, при добросовестном 
поведении. Впрочем, в отношении не-
добросовестных лиц также необходи-
мо компетентно и эффективно приме-
нять соответствующие правовые ин-
струменты — это было темой отдель-
ного обсуждения. Еще одной новаци-
ей форума стало расширение диало-
га юристов и неюристов, так называ-
емых заказчиков от бизнеса. Особен-
но это было заметно во время пленар-
ного заседания, когда о вызовах праву 
говорили лидеры технологического 
развития и юристы из самых разных 
стран. Мне новый формат показался 
интересным и крайне полезным, так 
как дискуссии на заданные во время 
пленарного выступления темы про-
должались среди делегатов в кулуарах 
и на круглых столах весь форум.
—Интерес к ПМЮФ подтверждает 
ваши оценки?
—В работе приняли участие 4180 
участников из 79 стран и 72 иностран-
ные официальные делегации. Для 
сравнения: в прошлом году на форум 
приехали 3750 делегатов из 77 стран, 
в том числе 71 официальная делега-
ция. Почетными гостями форума в 

этом году были восемь министров и 
заместителей министров. Мы отмеча-
ем широкое представительство ино-
странных конституционных и вер-
ховных судов: 38 делегаций, 22 из ко-
торых представлены на уровне пред-
седателя и заместителя председателя. 
Форум посетили главы таких автори-
тетных институтов, как Гаагская кон-
ференция по международному част-
ному праву, Управление ООН по на-
ркотикам и преступности, Комиссия 
ООН по праву международной торгов-
ли, Международный институт унифи-
кации частного права, Европейская 
комиссия по эффективности право-
судия, Комитет ООН по экономиче-
ским, социальным и культурным пра-
вам, Международная ассоциация со-
циального обеспечения.

На форуме учреждена премия за 
выдающуюся научную работу в сфе-
ре гражданского и международно-
го частного права. Ежегодное при-
суждение глобальной научной на-
грады призвано стать подтвержде-
нием высочайшего академического 
класса лауреата, а денежная состав-
ляющая должна помочь ее облада-
телю воплощать научные идеи, име-
ющие общемировое значение. В со-
ставе Экспертного комитета премии 
— ученые с мировым именем. Сре-
ди них — верный друг Юридическо-
го форума Акира Кавамура, советник 
Anderson Mori & Tomotsune, прези-
дент Японской арбитражной ассоци-
ации. Радостно, что мы с господином 
Кавамурой стали сопредседателя-
ми созданного при поддержке фору-
ма Российско-японского совета юри-
стов. Подписание меморандума о со-
трудничестве между юристами Япо-
нии и России представляется важ-
ным этапом развития инвестиций и 
взаимной торговли между 
нашими странами.

«Для меня форум — это площадка, 
где можно обновить  
свой профессиональный кругозор»— от первого лица —

Об итогах VII Петербургского 
международного юридическо-
го форума (ПМЮФ) и его инно-
вациях в интервью специаль-
ному корреспонденту ”Ъ“ Анне 
Пушкарской рассказал министр 
юстиции России АЛЕКСАНДР 
КОНОВАЛОВ.

— Как вы оцениваете итоги 
VII Петербургского международ-
ного юридического форума в це-
лом и по сравнению с предыду-
щими?
— В мае 2017 года форум посети-
ло рекордное количество участни-
ков — 4180 представителей юри-
дического сообщества (в 2016-м — 
3750, в 2015-м — 2570, в 2014-м — 
3280, в 2013-м — 2533) из 79 стран 
мира. Среди них: высшие должност-
ные лица Российской Федерации и 
зарубежных государств, министры 
юстиции, председатели конституци-
онных и верховных судов, руководи-
тели международных организаций, 
ведущие мировые эксперты в обла-
сти права и международных отно-
шений, руководители юридических 
подразделений крупнейших миро-
вых компаний, другие представите-
ли международного юридического 
сообщества.

По итогам успешного проведе-
ния VII ПМЮФ особо отмечу, что с 
каждым годом повышается как ка-
чество дискуссий, так и количество 
мероприятий. Организаторам при-
шлось столкнуться с проблемой вы-
бора дискуссионных сессий, по-
скольку многократно увеличилось 
количество заявок от экспертов и 
компаний, желающих организо-
вать обсуждение. Спикеры и моде-
раторы готовятся к этому событию 
за полгода, стремятся сделать дис-
куссию интересной для всех участ-
ников, осветить и обсудить с колле-

гами наиболее острые, актуальные 
проблемы и нововведения в сфере 
мирового и российского права.

В ходе VII ПМЮФ состоялось 111 
деловых мероприятий: конферен-
ции, презентации, лекции, а также 
дискуссионные сессии, объединен-
ные в 9 тематических блоков: «Ме-
ждународное право. Верховенство 
закона», «Юридическая профессия», 
«Smart-общество», «Инвестиции. Фи-
нансы», «Антимонопольное регули-
рование», «Судебная и арбитражная 
практика», «Промышленность. Ре-
сурсы. Экология», «Культура. Обра-
зование», «Частное право». В работе 
мероприятий деловой программы 
приняли участие более 500 спике-
ров, из которых 37% — иностранцы, 
63% — российские участники.

Данные цифры подтверждают 
тот факт, что форум давно завоевал 
доверие юристов всего мира. Из го-
да в год здесь сохраняется широкое 
иностранное представительство, 
что дает возможность не прерывать 
диалог в правовой сфере, способст-

вовать укреплению взаимоотноше-
ний между странами. Более того, 
для нас это несомненное подтвер-
ждение статуса форума как площад-
ки для обсуждения и решения акту-
альных, зачастую острых вопросов 
представителей как юридического 
сообщества, так и органов власти, 
национальных регуляторов и круп-
ного бизнеса.
— Какие инновации в програм-
ме и формате форума вы считае-
те успешными, какие не удались? 
Появились ли новые идеи по раз-
витию форума?
— В прошлом году был запущен но-
вый формат участия в форуме — 
Legal Forum Live, с помощью кото-
рого в 2017 году полноценное учас-
тие в форуме смогли принять те, кто 
по каким-либо причинам не смог 
приехать в Санкт-Петербург. В про-
екте Legal Forum Live приняли учас-
тие 46 организаторов из 33 городов 
России, стран Содружества незави-
симых государств и ближ-
него зарубежья. 

«Форум давно завоевал  
доверие юристов всего мира»

Петербургский международный  
юридический форум
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Отечественные депутаты давно  
переносят на российскую почву  
эффективные за рубежом законодательные 
инициативы, но только недавно появилось 
понимание, что слепое копирование  
не приводит к нужным результатам
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